
6
2015年 6月8日 星期一E-mail：whcyzk@126.com 电话：010-64291141产业与市场·影音本版责编 于 帆

2015网络综艺节目行业论坛在京召开

一周影话

如何把动画片卖给成年人看？

有话就说

印度“神片”戳痛了谁
冷万欣

“张震讲鬼故事”搬上银幕，据说要连拍十部

国产恐怖片，想说爱你不容易
本报记者 于 帆

评：其实，国内影视圈、音乐圈各种奖项的公信力一直饱受诟

病，打着各种“国字头”“专业”旗号的奖项早已成为各利益方相互追

逐、妥协的“人情奖”“关系奖”。付出和努力缺少了专业的肯定，是创作个

体的遗憾，也在某种程度上“助长”了唯票房论、收视率论的猖獗。公众

不仅是为李雪健要奖，也是想要一个“清清白白”的“白玉兰”。

日本 3D 动画电影《哆啦

A 梦：伴我同行》5 月 28 日上

映以来，3 天累计票房 1.48

亿 元 ，累 计 观 影 人 次 422

万。影片首日票房 2686 万

元，位居动画电影首日票房

榜第 7位，并于 5月 30日凭借

8365万元的成绩刷新内地市

场动画电影单日最高票房纪

录。动画电影是日本影片的强势类型，然而进入中国市场一直水土不

服。纯日本地区制片动画电影在内地票房最高不超过 3000 万元人民

币，多部知名动画系列电影均折戟沉沙。此次《哆啦A梦：伴我同行》成功

赢得中国市场，“蓝胖子”凭什么俘获了中国观众的心？ （来源：艺恩网）

评：来自日本的“蓝胖子”为何轻易俘获了中国观众的心？不得不

提到该片精准的对位营销，瞄准当代电影主力消费群体“80后”“90后”，

找准了“陪伴、怀旧、眼泪”几个关键词。像宣传语“528给自己一个儿童

节”的微博话题营销，“春风十里不如猫，干了这碗铜锣烧”等充满人情味的

宣传，令影片的情感元素赢得共鸣，带动了一大批成年观众进影院捧场。

中国成好莱坞烂片翻身沃土

外媒称，美国迪士尼公

司主打电影《明日世界》在北

美遭遇开局不利后，其主管对

中国市场寄予厚望，以期减少

这部斥资 1.9 亿美元打造的

电影的亏损。由于中国市场

的规模和迅猛发展及观众的

观影喜好，中国已成为好莱

坞某种新的保障手段。报道

称，中国观众经常与全球潮流背道而驰，有很多在其他地区反应平淡的

影片在中国却获得了高票房。比如，《环太平洋》、《极品飞车》和《云

图》等多部电影都在中国打了漂亮的翻身仗。 （来源：《环球时报》）

评：外媒有批评者认为，好莱坞正在“出卖自己”赢得中国电影市

场。这是指为了市场份额，好莱坞对有意推向海外市场的电影进行修

改，以适应当地需要。实际上，这也无可厚非，好莱坞向来关心盈利情况，所

以对于中国市场兴起的这种反应其实是寻常之举。当然也不要小瞧了中国

观众的口味，如果真的是一部地地道道的烂片，中国观众也未必会买账。

李雪健无缘白玉兰提名遭质疑

第 21届上海电视节四大

单元入围作品近日公布。电

视剧《嘿！老头》凭借不俗的

口碑获得最佳电视剧、最佳

导演、最佳男主角等奖项提

名。然而唯独在剧中有出色

演出的李雪健未有获得提

名。《嘿，老头！》是李雪健阔

别电视荧屏数年后的回归之

作，剧中他饰演了一位患上

阿尔茨海默症的老父亲。为此李雪健的老伴公开提出质疑。一石激起

千层浪，观众纷纷为李雪健抱不平。就连以“专业”立身的“白玉兰奖”也

遭遇质疑，专业性奖项的“专业性”去哪了？ （来源：新浪娱乐）

（素 淡 整理点评）

影音资讯

《再见我们的十年》6月登陆院线

谈到时下的国产恐怖片，有影迷这

样总结：“世界上的恐怖片分两种，一种

是恐怖片，一种是国产恐怖片。前者让

人惊声尖叫，后者让人只想退票。”

但即便观众对国产恐怖片如此吐

槽，投资方依然十分青睐这种类型片。

近日，由李冰冰担任监制、任泉任制片

人、张翰等人主演的系列大电影《张震

讲故事》在北京举行发布会。深夜电台

节目主持人张震的“张震讲鬼故事”系

列曾陪伴许多人度过大学时光，此次李

冰冰和任泉计划连拍十部这一系列作品，

让很多人表示“震惊”——观众对国产恐

怖片都失去信心了，为何还有人愿意花大

手笔投拍？

恐怖类型电影有着固定观众群

虽然恐怖片难登大雅之堂，但作为

一种类型片，它有着一批忠实的观众。

影迷瑶瑶告诉记者，之所以喜欢看

这一类型的电影，原因在于可以借电影

释放压力，寻求刺激的感觉。另外，恐

怖片满足了自己的某 种 好 奇 心 ：虽 然

知道现实中没有鬼怪，也害怕鬼怪，但

总想通过电影这种方式去接近这种不

真实。

实际上，投资方看重的也是此类影

片的主要观影群体——青少年，这也是

为什么大多数此类影片会选择在暑期

档上映，因为那时大量放假的学生会涌

到影院观看影片。

任泉在接受采访时曾表示，他们之

所以会投资《张震讲故事》系列电影，是

因为恐怖片还是有一定粉丝基础。“我

们在投资之前做了一番调查，大家都对

这个系列表现出很浓厚的兴趣。”

曾执导过惊悚恐怖电影《花咒》的导

演李克龙告诉记者，当下恐怖片之所以

受到投资方的青睐，主要是因为有相对

固定的观影人群。“由于拥有固定的观

影人群，投资恐怖片这一类型电影相对

来说风险小，目前还没有听说哪部恐怖片

票房低到血本无归。”李克龙说。

当 然 ，不 会 血 本 无 归 不 等 于 不 赔

钱，但李克龙认为至少有 30%的恐怖片

在赚钱，这样的比例在其他类型片中是

做不到的。

以市场案例来看也充分说明了这

一点。2011 年暑期档，杨幂主演的《孤

岛惊魂》以不到 500 万元的成本，创造

出了 9000 多万元的票房，打破了国产

惊悚类影片票房纪录。该片虽然被众

多影评人和影迷评为烂片，但投资和回

报的巨大反差却让不少投资方发现了

新的投资方向。之后，《笔仙》、《密室

之不可告人》、《荒村客栈》等多部小成

本恐怖片票房均达数千万元，2014 年

上映的《京城 81 号》（又名《朝内 81 号》）

成本仅 4000 多万元，票房却达到了 4.11

亿元。

恐怖片＝烂片？剧本需认真打磨

很长一段时间以来，观众对国产恐

怖片的评价都不高，更有观众将其戏称为

山寨脑残片。即使是像《京城 81 号》、

《封门诡影》等获得了不错票房成绩的

作品，在一些电影评分网站上的打分也

相对较低。

影迷瑶瑶虽然喜欢看恐怖片，但是

对国产恐怖片却“不感冒”。“国产恐怖

电 影 基 本 上 看 两 眼 就 再 也 看 不 下 去

了。”瑶瑶告诉记者，“剧本太差，看 5 分

钟就知道剧情会如何发展。另外恐怖

效果太差，化装太夸张，缺乏美感。不

然就是靠声音制造恐怖氛围，缺少吸引

观众推理的观影过程。”

在李克龙看来，当下国产恐怖片的

剧情烂、内容模式化严重的原因还是要

归结到“回报率高”。因为投资小，门槛

低，很多投资方以为拍了就会赚钱，因

此制片方会选择青年导演以及新的制

作团队来拍摄影片。李克龙向记者表

示：“不是青年导演选择拍恐怖片，而是

低成本的恐怖片只能选择新团队来控

制成本。”但不成熟的团队在剧作上以

及影片制作上难免存在一些问题。

近期上映的恐怖片《封门诡影》，成

本仅 300万元却获得 2600万元的票房佳

绩，在该片制片人姜岱看来，电影的成

功归功于剧本的不断打磨，他表示：“剧本

准备不充分将会影响影片的整体质量。”

姜岱透露，《封门诡影》的剧本创作

花费了三四个月，其间几易其稿，编剧

也换了好几个，最后一版是由三个编剧

合作完成。“好的剧本会给演员信心，给

导演信心，给宣发信心。有人认为一部

电影制作关键在于导演，我认为更重要

的在于剧本。”姜岱说。

从创作到宣发，各环节有待突破

国产恐怖片普遍给观众造成“太假”

“故事俗套”的印象，除了因为在编剧上存

在粗制滥造的情况之外，还有一个很重要

的原因——国内恐怖片还面临着严格的

审查。这也是李克龙、姜岱谈及恐怖片

创作过程中一个无法回避的问题。

李克龙告诉记者，在我国的电影管

理条例中，对影像中的暴力、色情、灵异

元素有明确限制，在国内的恐怖片里，

不能出现真的鬼。囿于拍摄题材的限

制度，国产恐怖片只有恐怖噱头，并不

真正恐怖。“在编剧上无法放开手脚，

只好故弄玄虚，恐怖片创作多停留在人

吓人的阶段。但一来二去，观众对这类

影片感觉大同小异，也就乏味了。”

李 克 龙 坦 承 ，本 来 自 己 打 算 筹 拍

《花咒 2》，但是考虑到对恐怖题材的限

制，他感觉如果将其他侦探等元素融入

恐怖片，离自己原来的创作初衷比较

远，于是他选择暂时放弃这部电影的拍

摄。在李克龙看来，提升国产恐怖片的

质量，很大程度上需要在题材限制上进

行突破。

不过，在姜岱看来，审查制度对于

恐怖片创作肯定会有影响，但不是至关

重要的。以《封门诡影》为例，首先在

剧作上把关，其次在宣传物料上注意细

节。姜岱着重介绍了该片的一张海报，

上面呈现的并非电影片名，而是在设计

上保留了“封门”，把“诡”字变成了鬼神

的“鬼”，而这个“鬼”字是在众多字体中

专门选择呈现出来的，由于突出了这个

“鬼”字，反而吸引了很多对这类题材电影

好奇的观众。因此，姜岱认为，国产恐怖

片其实是可以在宣发方面使用一些小技

巧的，可以让营销更简单、更直接。

另外，据姜岱介绍，为了配合影片

的宣传，在上映期间，片方在 45 家影院

搭建了鬼屋，令观众身临其境，也收到

良好的宣传效果。在姜岱看来，这些都

是配合恐怖片直接有效的宣传方法。

并 且 ，姜 岱 认 为，利用地域恐怖，

像“封门村”“朝内 81 号”这些现实存在

的地域，实际上也可以成为恐怖电影创

作一个很好的 IP。同时，姜岱也表示，

日常生活中其实就存在很多惊悚、充满

恐怖的故事，这些都可以作为恐怖片的

题材，而故事，才是恐怖片最大的卖点。

本报讯 由 新 锐 导 演 子 小 号 执

导，刘芸、郭家铭、Mike 隋及潘霜霜等

联袂主演的青春电影《再见我们的十

年》已定档 6 月 12 日全国上映。近日，

片方公布了一版人物关系海报，刘芸

化身高冷女上司，欲把郭家铭、Mike 隋

与其十年的回忆绞碎。

电影讲述的是一对恋人相爱十年

分开又偶遇的故事，十年前爱情和事

业的权衡让两个人彼此产生了隔阂，

十 年 不 见 彼 此 都 有 了 新 的 生 活 。 选

择现实还是听从内心的呼唤，成为了

他 们 共 同 纠 结 的 难 题 。 导 演 子 小 号

在接受采访时表示，十年对于大部分

“80 后 ”来 说 是 一 段 不 可 复 制 的 回

忆，我不想只打伤感牌，而是将一段

有笑有泪，有选择有挣扎的十年青春

展现给同时代的观众。

影 片《再 见 我 们 的 十 年》由 北

京 时 代 影 响 力 影 视 文 化 有 限 公 司 、

禾 木 恩 泽 文 化 传 媒（北 京）有 限 公

司 、优 美 力 创（北 京）文 化 传 媒 有 限

公 司 及 北 京 柒 影 文 化 传 媒 有 限 公

司 联合出品。 （宗 禾）

本报讯 （记 者 于 帆）6 月 3 日 ，

“ 视 频 进 化 论 ”——2015 网 络 综 艺 节

目行业论坛在北京举行，近百家制作

公 司 ，200 余 位 内 容 创 作 者 共 聚 一

堂 ，共 同 解 读 近 年 异 军 突 起 的 网 络

综 艺 浪 潮 。

论 坛 上 ，有 嘉 宾 表 示 ，相 比 传 统

的电视综艺，网络综艺的盈利方式更

加多元化，在传统的版权、广告的销

售基础上，可以增加用户收费、广告

植入、IP 衍生品开发、品牌推广等收

费方式，实现线上、线下打通的 O2O

模式，具有更大的想象空间。

艺 恩 咨 询 数 据 显 示 ，从 2013 年

起 ，网 络 综 艺 数 量 一 直 保 持 快 速 增

长 ，五 大 主 流 视 频 网 站 2014 年 全 年

累计开通约 150 档综艺节目，同比增

长率高达 200%。包括《奇葩说》、《爱

上超模》在内的网络综艺凭借对网络

热点的及时捕捉、对网民喜好的精准

把握成功脱颖而出，引起业界广泛关

注 ，让 人 们 开 始 正 视 纯 网 内 容 的 价

值，并思考如何创造及投放更多迎合

网络受众的综艺节目。

“ 相 比 传 统 综 艺 ，网 络 综 艺 表 达

更 直 接 、参 与 感 更 强 、对 象 也 更 年

轻。”爱奇艺节目开发中心总经理姜

滨表示。论坛上，爱奇艺发布了网络

综艺开放型合作模式。据姜滨介绍，

爱 奇 艺 网 络 综 艺 的 开 放 型 合 作 模 式

将贯穿创意诞生、联合开发、共同生

产、多渠道变现等整个环节，承担起

网络综艺“地产开发商”的角色，嫁接

内容团队与平台用户，帮助制作机构

生 产 出 更 符 合 互 联 网 属 性 的 纯 网 综

艺节目，同时带来更大的变现空间。

来自星星的“醉汉”最近着实在中

国各大院线火了一把。

电影《我的个神啊》凭借“印度刘

德华”阿米尔·汗的精湛演技和直面社会

矛盾的切入点，短短数日之间，俘获国内各

大媒体、影迷和众多影星的“芳心”，首周末

3天票房就达到3260万元，刷新多项纪录。

很多观众在观影后不仅自觉点赞，

口碑相传也让这部电影的排片率逆势上

涨，成为5月院线黑马。

笔者此间也通过朋友的力荐，赶午

夜场看了这部印度“神片”。影片的剧情

是老套的喜剧爱情故事：一位迷失在地球

的外星醉汉，爱上了找他解决问题的女

人，最后帮她找回了爱人，然后回到自己

星球的故事。但因披上了外星人的“外

衣”，再加上一些宗教问题和价值观的讨

论，引人深思、发人深省。有网友留言直

呼“哭晕在座位”。

喜剧往往最难博得一致好评的口

碑，《我的个神啊》成功的关键，是在片中

勇于揭开印度宗教纷繁复杂的现状，把笑

点、泪点和观点融为一体。在宗教文化盛

行的印度，拍一部这样的电影并顺利上

映，甚至销往海外，其难度可想而知。

这不是印度电影第一次勇于面对社

会矛盾的案例，此前风靡中国的另一部电

影《三傻大闹宝莱坞》同样通过喜剧的手

法，直指印度教育体系存在的弊端和错

误，获得一致好评，在中国一度掀起印度

电影热。

这种嬉笑怒骂之间让观众收获感

动、欢笑、泪水和思考的电影，即便起点不

高，也不愁没有市场和票房。

相较之下，中国电影产业虽然票房

持续走高，可是却鲜有佳作。每次对于上

映影片的评价，观众、影评人都褒贬不一，

呈现两极分化。部分导演只着眼于电影

的商业属性和娱乐大众的功能，往往造成

票房大好却观众大骂。

虽然拥有无限票房潜力和巨大消费市

场，中国电影产业拿得出手的好作品实在少

之又少。很多卖座的喜剧电影往往一笑了

之，难有戳中泪点、引人深思的点睛桥段。

不是中国电影产业缺少好的导演，

更不是电影行业内缺少好的故事，中国电

影缺少的是敢于面对社会矛盾，唤起观众

共鸣的诚意。偌大的中国电影市场，却只

有票房一个指标衡量电影的好坏，这显然

是不健全的。

整个产业氛围都一味地沉迷于追

求票房和上座率，这样的经营状态和发

展氛围都不是电影产业可持续发展的

长远之计。作为电影的制作者、观众以

及监管者，都有责任帮助中国电影产业

发展壮大。

作为电影人，需要执着于信仰，每一

部电影，都是呕心沥血的作品，快速吸金

的产业模式往往会摧毁电影人拍摄好片

的信心，在这种环境之下，更要坚定信仰，

中国不缺少能驾驭“社会矛盾”的电影人

士，而是缺少有耐心去驾驭的电影人。

作为观影者，则需要有衡量电影好

坏的能力。电影除其商业属性外，更重要

的是其自身的文化属性。观众为粗制滥

造的吸金电影买单，就是在践踏自己的底

线。长此以往，观影就成了生活方式，而

非艺术享受，有害无益。

作为文化市场监管部门，同样有责

任规范电影产业，使其良性、健康和可

持续发展。除开电影产业，国产电视

剧同样饱受国人诟病，“抗日神剧”等

电视作品，让人不忍直视，对于青少年

的成长影响极大。总体而言，影视产

业都亟待监管部门的约束和管理。

一部好的影片可以影响一代人，

而好的影片需要好的产业环境作为培

育的土壤。只有真正净化国内电影市

场环境，才能拍摄出更多叫好又叫座的

电影作品，实现电影产业的良性发展。

阿米尔·汗在中国已是很多人熟知的国际巨星，可能大家对《我的个神

啊》的导演拉吉库马尔·希拉尼并不是太熟悉。如果说阿米尔·汗是“印度

刘德华”，拉吉库马尔·希拉尼就是“印度宁浩”，是宝莱坞最擅长喜剧的鬼

才导演，以编剧身份入行的他曾经打造过很多热门电影的剧本，导演作品

不多却部部经典，2003 年执导的《黑帮大佬医生梦》和 2006 年执导的《黑

帮大佬和平梦》，讲述的都是大佬跨界职场圈的有趣故事，叙事手法和黑

色幽默的娴熟使用，和宁浩的“疯狂”系列颇为相近，在印度备受欢迎。

2015 年，两人再度合作《我的个神啊》，不仅制作华丽升级，喜剧元素

更加丰富，题材也是更加大胆犀利，通过一个外星人在地球的奇幻旅行，

对印度的宗教文化进行了深刻的探讨，得到了全球观众的喜爱。
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